

Une femme de tête et de cœur

Les lumières illuminent ses mains qui saisissent avec assurance et dextérité les instruments sous des regards méfiants, observant méticuleusement l'intervention. Qu'importe! Les instructions données par la première gynécologue obstétricienne opérant en Valais sont claires et ses gestes précis. Le doctresse Irmi Rey-Stocker exerce avec passion son métier des années soixante aux portes de l'an 2000. Elle fut chef de service à l'hôpital de Sierre et agrégée au CHUV.

Ses débuts furent loin d'être faciles. Mais la force morale de ses patientes a poussé la doctresse à trouver sa place dans un Valais patriarcal, catholique, qui imposait la soumission de la femme et idéalisait la douleur. A sa consultation, chaque patiente était écoutée, conseillée au-delà du geste technique. Polyglotte, Mme Rey parle l'allemand, le français et l'anglais mais

apprend aussi l'italien, jugeant essentiel de converser avec les femmes migrantes, épouses d'ouvriers du bâtiment ou de l'usine d'aluminium de Sierre. Au contact de ses malades elle prit aussi conscience que les Valaisannes étaient oubliées et fonda notamment le Club des Business and Professional Women en Valais pour qu'elles puissent se rencontrer.

Les troubles gynécologiques de l'enfant et de l'adolescente étaient peu connus. Mme Rey les étudia, devint une autorité en la matière et l'enseigna en Europe et outre-Atlantique. Elle cofondait à New York ensemble avec deux professeurs de gynécologie la Fédération internationale de gynécologie pédiatrique et juvénile.

A l'heure de la retraite, la doctresse Irmi Rey-Stocker commençait l'étude des trois religions monothéis-

tes à l'Université hébraïque et à l'Université Al Quds de Jérusalem. Elle la terminait à l'Université de Fribourg par un doctorat en sciences des religions comparées. Sa thèse traite du commencement et de la fin de la vie, tels que l'enseignent le judaïsme, le christianisme et l'islam. Au-delà des cercles religieux, les médecins s'inspirent de ses recherches pour répondre aux patients pratiquant d'autres religions.

Aujourd'hui entre Bienne et Sierre, Mme Irmi Rey-Stocker écrit sa biographie. Elle aime recevoir ses proches, ainsi que ses anciennes patientes, pour par-

tager de bons moments et méditer avec sagesse et humour sur le temps qui passe. ●

FRANCINE ZUFFEREY

Irmi Rey-Stocker a trouvé sa place dans un Valais patriarcal, catholique, qui imposait la soumission de la femme et idéalisait la douleur.

